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今日导读
波斯湾海底埋藏着失落的文明钥A3版

在静谧的波斯湾海底，可能埋藏着人类进化这个大拼图上一
些极为重要的碎片。一篇发表在《当代人类学》杂志上的论文表
明，波斯湾海底沉睡着一片丰饶的土地，这片土地可能是除了非
洲以外，人类最早的家园。

生物柴油院海南经验值得推广B1版
海南试行封闭推广 B5生物柴油刚好“满月”。专家表示，它所形

成的一系列经验将成为内地其他省份推广生物柴油时可以借鉴的
基本经验。
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阴郑金武
山东省日照市建市于 1989年。1992 年，日照

市编制城市规划，将城市定位为“以港口、工业、
贸易、旅游为主的现代化花园式海滨城市”。1989
年至今，日照先后换了十任市长。值得称道的是，
除 2006年对规划作过局部小修编外，十任市长一
张蓝图绘到底，始终遵循规划建设城市。（人民网
12月 3日）
看到此报道，不禁要为日照市的发展叫好，

也不禁要向日照市的十任市长致敬。日照市建市
21 年来，始终坚持一个规划建设城市，毫不动摇
地坚持一个目标干到底，使日照市成为全国知名
的港口重镇、经济强市、宜居城市。

而日照市十任市长认定城市发展的目标不
动摇，一张蓝图绘到底，其果敢和坚持同样令人
叫好。在地方的发展中，一届班子一个规划的现
象，实属司空见惯；许多规划出台了，管个三五
年，政府领导班子一换届，规划便徒有其名，直至
最后流产废弃。

而难得的是，日照市十任市长能始终认定一
个目标，坚持一个规划，多年来不被外界的各色
发展口号所动摇。正如日照市市委书记杨军所
言：“如果十任市长中有任何一位松松口子，那么
今天日照的黄金海岸很可能已是别墅林立，众多
高档酒店、人造景观吞没沙滩绿地。”

此前，《中国青年报》报道：据不完全统计，中
国目前至少有 100 个城市提出了打造“低碳城
市”的口号，没有一个省份缺席。但国家发展改革
委能源研究所研究员姜克隽表示：“我国并没有
一个真正意义上的低碳城市。”在我国，不仅没有
一座城市有过可以量化的减排历史，还出现了诸
多建设低碳城市的怪现状。（《中国青年报》12月
1日）

不难猜想，在时髦的“低碳城市”概念引入国
内后，各地纷纷重修城市发展规划，快马加鞭赶
做“低碳”，致使全国有上百个城市争创“低碳城
市”。而现实是“没有一个真正意义上的低碳城
市”，在追求时髦的心理作用下，各地把原有的发
展成果再次包装，强行为已有的成果贴上“低碳”
标签的怪现状就不难理解了。

反观日照市的发展，十任市长能够坚持一个
规划，或许至少要有 3个方面的要素。

首先，规划必须要科学合理，能够符合自身
发展特点，在规划编制过程中切忌好高骛远。日
照市临海而设，不具有内陆城市所拥有的资源禀
赋和畅通路网，因此立足海洋发展蓝色经济，成
为日照市的必然选择。日照市提出临海建港、依
海立业、由海贸易、以沙滩促旅游的发展规划，提
出建设以港口、工业、贸易、旅游为主的现代化花
园式海滨城市。这一规划正是基于对自身发展条
件、发展环境、发展优势的清醒认识，而规划的目
标也最能充分利用自身的区位优势和特色优势。
当然，对于其中不合理的部分，也应该及时进行
修正调整。于是 2006年，日照市对规划作了局部
小修编。

其次，在规划执行过程中，地方官员应切忌
盲从时髦口号，坚持不做形象工程。近年来，
国内各地在城市建设过程中，提出了低碳城市、
生态城市、数字城市等等许多时髦口号，但许
多地方在践行这样一些城市发展理念时，往往
是“形象工程”大于实际建设，致使得出的结果
大多似是而非，甚至出现许多怪现状。日照市对
于城市必需的绿化、卫生、交通等设施，也积极做
好，但这些都围绕发展蓝色经济的一个规划目
标。

第三，规划要长期贯彻，需要有良好的制度
做保障。日照市委书记杨军在介绍经验时表示，
“发展蓝色经济不唯 GDP论”，是日照市能够十
任市长坚持一个规划的重要原因。从 1989 年至
今的 21 个年头，日照市在发展蓝色经济时，把对
海洋资源的保护、对海岸资源的保护放在首位。
而如果有一任市长过分追求 GDP，尤其是本世纪
最初几年，房地产开发是最能贡献 GDP的，那么
日照的黄金海岸早就“别墅林立、人造景观吞没
沙滩绿地”了。因此，一个规划要长期贯彻，地方
官员必须要坚守对后代负责的认识，必须要摆脱
唯 GDP意识，有这样的制度做保障，规划才能真
正统领一个城市数十年的发展。
纵观近年我国城市的发展，成绩是有目共睹

的。但在城市发展过程中，规划层出不穷，目标脱
离实际，战略不断改辙，形象工程大行其道，这不
仅使我国城市的发展水平、发展质量远远滞后，
而由此引发的强拆纠纷、烂尾工程等，也正严重
透支着社会的发展成本。

最近，各地正在编制“十二五”发展规划，
有媒体指出，在各个省市的这些规划中，都提
出了 GDP 要比“十一五”翻几番的目标，
“GDP翻番”成了最抢眼也最受质疑的环节。地
方官员为政的功利性心理由此可见一斑。日照
市“一张蓝图绘到底”的决心和勇气，实应引
起各个城市的借鉴。

为十任市长
绘一张蓝图叫好
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发现窑进展

科学家发现月球上年轻的构造运动
本报讯月球一直被认为不存在

构造运动或火山活动。最近，科学家
们在月球上年轻的撞击坑内发现了
一些可能正在活动的断层。这一发现
为月球科考注入了新的活力。这篇题
为《月球哥白尼纪撞击坑底部链状坑
的成因》的研究成果发表在最新一期
的《中国科学：物理学力学天文学》
上。来自中国地质大学（武汉）和法国
巴黎地球物理研究所的肖智勇、曾佐
勋等完成了此项研究。

月球上不存在活动的构造运动
和火山活动似乎已成为学术界的基
本认识。但利用近期月球探测计划的
科学载荷（中国嫦娥一号CCD相机、
日本月球女神地形相机和美国月球
勘测轨道飞行器相机），研究人员选
定了月球上 5个大型哥白尼纪撞击
坑（哥白尼、阿里斯塔克、第谷、开普
勒和杰克森）进行研究。通过校正和
审查这些高达 0.5米 /像素的相片数
据，课题组发现，年轻的大型撞击坑
底部发育有大量的小型链状坑构造，

以及具有辐射状裂隙的似月海穹窿
构造。这些小型裂隙在形态上与学术
界对链状坑断裂成因的物理模拟结
果非常类似，并且在不同年代的撞击
坑内，这些小型链状坑的形态和规模
是不完全一致的。
这一发现极大鼓舞了课题组成

员，通过与法国巴黎地球物理研究所

的法文哲合作，课题组对比了嫦娥一
号微波辐射计数据和阿雷西奥雷达
70厘米波长的雷达数据，反演出月壤
厚度数据与链状坑估算深度，二者的
结果非常吻合。这为链状坑构造的断
裂活动论提供了强有力的支撑。

在此基础上，研究人员对这些构
造地形的成因模式提出了解释的模

型：月球上年轻的撞击坑内代表了月
球上最活跃的地质区域，大型撞击引
起的熔融层或是先前存在的下伏岩
浆房与撞击产生的断裂作用，会形成
这些小型的链状坑和穹窿构造等，也
就是说：当今的月球可能不完全是
“死”的，有些小型的构造活动可能依
然存在。 （王学健）

阴本报记者 王丹红
王小凡是美国杜克大学药理和癌

症生物学系教授，从 2008年初到今年
9月，他组织、参与了中国科学院生命
科学领域的 8个研究所以及清华大学
生命科学院、医学院的国际评估。日
前，他在接受《科学时报》记者采访时
表示，今天的中国已经到了这样一个
时机，需要建立起公正、合理、透明的
科研评价体系，建立这样的评价体系
可以极大推进中国科研环境的改革。
他说：“科学评估不仅只是计算论

文的数量和期刊的影响因子，而应当
邀请相关领域专家对课题意义、科研
进展、国际影响进行准确评价，帮助被
评估的研究机构、研究员更好地成
长。”
“在国家大幅度投入科研经费、对

科技创新能力提出新要求的大背景
下，我国科学界需要有能力回答这几
个基本问题：如何保证科研产出与国
家战略发展相适应？如何保证科研经
费的有效利用？如何评估国家的科研
创新实力？如何评价具体科学家在国
际科学界的地位及他们的发展潜力？
这些问题的回答都需要真正的学术同
行参与。因此，建立一套由学术专家主
导的科研评价体系是非常迫切和必要
的。”
王小凡强调，真正的同行评议一

定要建立在公正的基础上，回避制度
非常重要。他认为，经过 3年探索，由
海外专家实施国际评估的方法已经比
较成熟，可以进一步推广。他介绍了参
与中国科学院和清华大学国际评估的
具体做法。

公正、合理、透明

“参加评审的绝大多数海外专家
在国内没有实验室或合作项目，没有
利益冲突，他们想的是如何帮助国家
把科研经费用好、把科研项目搞好。大
多数情况下他们不是挑毛病，而是想
帮助，评估的真正目的是为了改变和
提高。”
科学评估最重要的是公正、合理

和透明。
王小凡认为，公正就是要客观，要

建立回避制度、避免利益冲突。从公正
的角度出发，一种值得尝试的做法是
由海外专家组成评审委员会，从而避
免与被评审者之间有直接利益联系。
“我听说，目前部分国家重点实验室在
每 5年评估一次的时候，不少参评人
员与评审者都存在利益关系。今天你
评审我，过两天我就去评审你，结果基
本上大家都通过了。这样的评估成了
走过场，不能起到真正的作用。科研评
估没有效果，使得有些国家重点实验
室变成分钱的机制了。”

合理，一方面是指要针对学科特
点组织相应形式，不要一刀切。比如
说，生命科学领域在研究思路、方法、
成果评价等方面与国外接轨比较容
易，实施国际评估就比较合理；而一些
工科领域，因为有特殊的社会、经济和
地方因素，就很难采用国际评估。合理
的另一方面是要根据研究所和研究人
员的具体方向，由相应领域懂行的人
来作具体评价。透明，就是要公开评估
的标准、方法以及评审专家的身份。
王小凡介绍了中科院和清华大学

在生命科学领域尝试国际评估的做
法：2008年初，中科院生命科学与生物
技术局成立了“生命科学与生物技术领
域海外专家委员会”（简称专家委员
会），启动了对生物领域相关研究所的
国际评议工作。专家委员会成员由中科
院主管生命科学与生物技术的副院长
聘请，核心成员 9～12人。专家候选人
的遴选条件是：长期旅居祖国大陆以外
的国家与地区、有较深的学术造诣、研
究工作与学术水平得到同行认可、在国
际学界有较大影响、具有正教授（或相
当于）的职称、有服务于中国生命科学
与生物技术事业发展的意向。
对于每一个参与评估的研究所，

根据其学科、研究领域分布，专家委
员会组织相关领域的专家学者形成
具体的评审委员会，评审委员会的产
生过程独立于中科院生物局以及被
评审的研究所。迄今为止，已经有中
科院遗传发育所、中科院上海药物所
等 8个研究所进行了海外专家主导
的国际评估。

2010年 8月，受清华大学校长顾
秉林委托，王小凡又组织了由 14位成
员组成的海外评审委员会，对清华大
学生命科学院和医学院 69位研究人
员实施国际评估，主要评价他们在过
去 5年的科研进展和对未来 5～10年
的规划。评估前，每位受评者先提交一

份英文书面报告，内容包括概述、研究
总结、简历和代表性著作。每位研究人
员最后的评估和打分则是由评委会全
体成员根据评审过程的综合信息做
出，最后会为每位受评者作出 1～5页
的评议报告。这次评估的最终报告长
达 118页，不仅是对清华大学生命医

学领域过去一段时间的总结，也是对
未来的发展起到了指导作用。这是清
华大学也是全国大学中，第一次实施
全面、系统的国际评估活动。
王小凡说：“在这些评估活动中，

接受评议的主要对象是进入研究所
3～10年的研究组长，他们都有较好的

国外教育和研究背景，回国时得到了
国家、工作单位的大力支持，他们是研
究主力和未来发展方向。对回国 3年
以内的人员，基本上不进行评估，主要
是给他们机会和时间。但 3年后，就应
该能显示出其自身潜力，也就适合进
行评估了。” （下转A3版）

“国家投入科研经费，不仅要求出科研成果，也要求出一批在国际上被认可、在具体领域成为权威的科学家。这就要求我们的科
学家要做深入的研究，做出原创性、突破性的成果，对所在领域产生持久、深刻的影响。科学家不应被评估体制逼迫着大跃进式地发
表论文。建立一个学术专家主导的科研评估体系，可以帮助科学家做系统性、深入性、长久性的研究工作。”

美国杜克大学教授王小凡：

国际评估助推中国科研环境改革

本报讯经国家相关部门批准，阜
外心血管病医院采用经导管主动脉
瓣置入术（TAVI）日前为一位 73岁的
患者实施了人工瓣膜置入，术后患者
生命体征稳定。这成为我国内地首次
采用 TAVI治疗主动脉瓣狭窄的病
例。
“主动脉瓣就如同心脏通向全身

的‘大门’，一旦这扇‘大门’出现严重
狭窄，不能正常打开，血液就无法被

顺利地输送到全身，从而引发一系列
疾病。”阜外心血管病医院副院长杨
跃进说，通常患者会出现乏力、反复
胸痛或胸闷、胸前压迫感等，严重时
可发生昏厥，最终导致心力衰竭，甚
至出现猝死。

针对主动脉瓣狭窄，以往只有传
统的药物治疗和心外科换瓣手术治
疗两种方法。但药物治疗并不能解决
瓣膜机械性狭窄问题，而老年患者往

往因年龄大、体质弱、病变重、合并疾
病等禁忌，部分无法经受心外科开胸
手术。TAVI技术的出现，可以作为那
些有高危或有心外科手术禁忌患者
的一种新选择。
中国工程院院士高润霖介绍，主

动脉瓣狭窄在我国老年人中越来越
常见，TAVI技术因具有无需开胸，创
伤小、术后恢复快等优点，已经越来
越受到医学界的重视。
“这种介入手术听着很简单，但

是操作起来非常复杂。”据阜外心血
管病医院教授吴永健介绍，整个手术
过程需要心脏内科、心脏外科、医学
影像科室、麻醉科和重症监护等多科
室的协作，事先要制订周密的诊治计
划。
据了解，TAVI技术已在超过 30

多个国家或地区开展，尤其在欧洲，
此项技术已经非常成熟。根据国外的
临床数据统计显示，实施 TAVI术后
一年的存活率为 70%多，两年存活率
可达 60%。 （包晓凤张思玮）

□本报记者 王学健

11日 7日到 12月 9日广州连续
34天滴雨未下，空气干燥。从 12月
10日开始，广州飘起了零星小雨，这
对气象工作者是更加严峻的考

验———与一个月前的广州亚运会相
比，12月 12日开幕的广州亚残运会
的天气更加复杂。气象工作者以“热
情不减，干劲不收，标准不降，运行更
顺畅，服务更细致”的标准，全力以赴
保障着亚残运会的顺利举办。

“天罗地网”服务亚残运会

从 2004年广州申报亚运会成功
起，广东就不断优化气象站网布局，加
强新型观测设备建设，增加气象资料时
空密度，提升站网自动化水平，到亚运

会开始之前完成了地基、空基、天基等
遥测、遥感观测网的规模化集结，全面
提升了亚运（亚残运）气象探测能力。
广东充分发挥全国 4个气象卫星

地面接收站之一的广州卫星地面接收
站的优势，除接收风云一号、二号、三号
气象卫星资料外，还接收处理国外
NOAA、EOS等系列极轨卫星和GMS
系列静止气象卫星的资料，以及我国其
他相关的卫星数据；建成由 9部新一代
天气雷达组成的日趋完善的新一代天
气雷达网，实现每 6分钟完成一次扫描
获取一组产品并联网拼图、实时上传基
数据；广东全省四要素区域自动气象站
达到 1665个，平均站间距达到 10公
里，资料传输频次由原来的 1小时一次
升级到 5分钟一次；广东 86个国家级
气象观测站全部由人工站升级为自动
站，全省 4个探空站均升级为 L波段系
统；建成 9部风廓线雷达、87个GPS水
汽观测站、40个闪电定位站和 17个大
气电场仪、26个土壤湿度观测站、41个
能见度仪、9个大气成分站等新型观测
网；全省共配备了 11部气象应急车，执
行现场应急观测任务。（下转 A3版）

本报讯 卫生部 12月 10日发布
的统计数据显示，“十一五”期间，我
国医疗卫生服务体系建设步伐明显
加快，服务能力全面提升。
“十一五”期间，中央累计安排

专项资金 558.4亿元，支持近 5万
个医疗卫生机构项目建设，其中县
级医院近 2000个，乡镇卫生院 2.3
万个，村卫生室 2万多个，社区卫生
服务中心 2382个，精神卫生专业机
构 116个。初步建立了由 5500多个
社区卫生服务中心和 2.3万个社区
卫生服务站组成的社区卫生服务体
系。1100多所城市三级医院与 2139

所县级医院建立对口支援和协作关
系，在部分地区开展了二级以上医
疗卫生机构对口支援乡镇卫生院工
作，通过培养培训、对口支援、执业
医师招聘等多种手段，提高基层服
务能力。

我国卫生人力资源总量持续增
长、质量不断提升、配置结构得到优
化，服务能力和水平逐步提高。每千
人口卫生技术人员由 2005年的 3.57
人增长到 2009年的 4.15人，其中，执
业（助理）医师由 1.60人增长到 1.75
人、注册护士由 1.06人增长到 1.39
人。卫生技术人员工作效率逐年提

高，医院医师日均担负诊疗人次数由
2005年的 5.3人次提高到 2009年的
6.7人次，日均担负住院床日数由 1.6
天提高到 2.3天。
“十一五”时期，人民群众健康水

平明显提高，人均期望寿命达到 73
岁，孕产妇死亡率从 2005年的 10万
分之 47.7下降到 2009年的 10万分
之 31.9；婴儿死亡率从 2005 年的
19‰下降到 2009年的 13.8‰；5岁以
下儿童死亡率从 2005年的 22.5‰下
降到 2009年的 17.2‰，主要健康指
标总体处于发展中国家前列，部分地
区达到中等发达国家水平。（潘锋）

我国完成首例经导管主动脉瓣置入术

朱汉斌 /摄

12月 8日下午 3时，随着一声高亢的
汽笛声，5600吨的我国远洋科学考察船“大
洋一号”从广州长洲码头起航，开始执行我国
第 22航次的环球大洋科学考察任务。国家海
洋局局长孙志辉、广东省副省长李容根等出
席欢送仪式。
“大洋一号”船长曹业政介绍，本航次横

跨太平洋、大西洋、印度洋三大洋，主要科考
任务是在三大洋开展深海资源、生物多样性
和环境调查，对调查区的地质、环境和生物多
样性等进行深入评价。3500米无人缆控潜水
器（ROV）、高分辨率测深侧扫声呐、深海中深
孔岩心取样钻机等一大批高技术装备将在本
航次科学考察中得到应用。 （朱汉斌罗茜）

荨

高准确率精细化预报护航亚残运会

我国医疗卫生服务能力“十一五”全面提升
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